



# Plagiarism Checker X Originality Report

**Similarity Found: 22%**

Date: Sunday, August 01, 2021

Statistics: 837 words Plagiarized / 3864 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

---

PERBEDAAN PENGARUH LAMA PEMAKAIAN KONTRASEPSI PIL KOMBINASI DENGAN DMPA TERHADAP PENINGKATAN INDEKS MASSA TUBUH Endah Kamila Mas'udah, Moh.Wildan, Dina Fristy Dzulhijjah Poltekkes Kemenkes Malang, Indonesia Email : kamilaendah@gmail.com ABSTRACT The short-term hormonal contraception is the most popular contraceptive method for women childbearing age because it is effective and reversible to prevent pregnancy. Combined oral contraceptives work primarily by inhibiting ovulation.

Whereas DMPA injection contraception suppresses the formation of releasing factors and the hypothalamus to inhibit sperm penetration through the cervix uteri. One side effect of using hormonal contraception is an increase in body weight which can affect the value of BMI. The aim of the study was to determine the differences in the effect of the duration of use of combined pill with DMPA on increasing BMI.

The research method uses an observational comparative retrospective with a cross sectional study design. The sampling technique uses purposive sampling with 15 combination pill samples and 23 DMPA injection acceptor acceptors. The research instrument used the KB acceptor questionnaire. Chi-Square test results obtained ? value of combined pills (0.001) <a and DMPA injections (0.048) <a.

The statistical conclusion of H0 is rejected which means that there is an effect, the combination pill has a closer relationship with the duration of contraceptive use with an increase in body mass index than the DMPA injection. The content of the hormones estrogen and progesterone in combination pills works actively in stimulating body fat while the content of progesterone alone in DMPA injections increases LDL levels which causes the combination pill to have a greater effect on increasing BMI than DMPA.

Therefore, it is expected that health workers can monitor BMI acceptors during contraceptive use to prevent the incidence of obesity. Keywords: Combination pills, DMPA injections, Body Mass Index (BMI) ABSTRAK Kontrasepsi hormonal jangka pendek menjadi alat kontrasepsi yang paling banyak diminati wanita usia subur karena bersifat efektif dan reversibel untuk mencegah terjadinya kehamilan.

Kontrasepsi oral kombinasi bekerja secara primer dengan cara menghambat ovulasi. Sedangkan kontrasepsi suntik DMPA menekan pembentukan releasing faktor dan hipotalamus untuk menghambat penetrasi sperma melalui serviks uteri. Salah satu efek samping penggunaan kontrasepsi hormonal adalah peningkatan berat badan yang dapat mempengaruhi nilai IMT.

Tujuan penelitian adalah mengetahui perbedaan pengaruh lama pemakaian kontrasepsi pil kombinasi dengan DMPA terhadap peningkatan IMT. Metode penelitian menggunakan retrospektif komparatif observasional dengan rancangan penelitian cross sectional. Teknik sampling menggunakan Purposive Sampling dengan Besar sampel pil kombinasi sebanyak 15 orang dan 23 orang akseptor KB suntik DMPA.

Instrumen penelitian menggunakan kuesioner akseptor KB. Hasil uji Chi-Square didapatkan ? value pil kombinasi (0,001) <  $\alpha$  dan suntik DMPA (0,048) <  $\alpha$ . Kesimpulan secara statistik  $H_0$  ditolak yang artinya ada pengaruh, pil kombinasi memiliki hubungan yang lebih erat terhadap lama pemakaian kontrasepsi dengan peningkatan indeks masa tubuh dibandingkan suntik DMPA.

Kandungan hormon estrogen dan progesteron dalam pil kombinasi bekerja secara aktif dalam menstimulasi lemak tubuh sementara kandungan progesteron saja dalam suntik DMPA meningkatkan kadar LDL yang menyebabkan pil kombinasi lebih besar pengaruhnya dalam peningkatan IMT dibanding DMPA. Oleh karena itu, diharapkan petugas kesehatan dapat memantau IMT akseptor selama pemakaian kontrasepsi untuk mencegah angka kejadian obesitas.

Kata Kunci : Pil kombinasi, suntik DMPA, Indeks Massa Tubuh (IMT)

PENDAHULUAN Program Keluarga Berencana (KB) merupakan bagian upaya penanggulangan ledakan penduduk dunia umumnya dan penduduk Indonesia khususnya. Pemerintah dalam menekan ledakan penduduk melalui program KB bertujuan untuk melembagakan "Keluarga Berkualitas" melalui pengaturan kehamilan dan kelahiran anak dengan mempertimbangkan jarak dan usia ideal melahirkan (BKKBN, 2010).

Fenomena di masyarakat saat ini banyak wanita usia subur yang memilih menggunakan kontrasepsi hormonal. Kontrasepsi hormonal diyakini lebih bersifat praktis, efektif, dan tidak perlu khawatir adanya benda asing yang dimasukkan ke dalam tubuh akseptor seperti spiral maupun susuk.

Berdasarkan laporan Badan Kependudukan dan Keluarga Berencana Nasional (BKKBN) dan Pemberdayaan Masyarakat Kota Malang, jumlah akseptor kontrasepsi terbanyak di kota Malang adalah akseptor KB Pil sebanyak dan akseptor suntik hormonal sebanyak 68,2% (Kemenkes RI, 2018). Dinas Penduduk dan Keluarga Berencana Kabupaten Malang (2016), kecamatan yang memiliki jumlah akseptor KB pil kombinasi dan suntik DMPA terbanyak berada di kecamatan DAU dengan proporsi akseptor pil kombinasi sebanyak 4.422 orang dan akseptor suntik DMPA sebanyak 4.490 orang (Kemenkes RI, 2013).

Setiap kontrasepsi tentu mempunyai efek samping, salah satu efek samping kontrasepsi hormonal adalah peningkatan berat badan (Manuaba, 2010). Secara teoritis, mekanisme biologis kenaikan berat badan sehubungan dengan pengaruh hormon estrogen dan progesteron yang terkandung dalam kontrasepsi kombinasi disebabkan oleh retensi cairan secara sekunder karena aktivasi mineralokortikoid atau renin-angiotensin-aldosteron dan terjadinya peningkatan lemak subkutan secara sekunder karena secara hormonal menyebabkan peningkatan nafsu makan dan asupan makanan (Samosir, 2013).

Penggunaan progesteron saja dalam kontrasepsi suntik DMPA menyebabkan kadar estrogen menjadi berkurang. Salah satu fungsi estrogen antagonis terhadap progesteron berkaitan dengan metabolisme lemak, dimana estrogen berfungsi untuk meningkatkan kadar High-density Lipoprotein (HDL) dan alpha lipoprotein yaitu lemak yang dapat larut dalam air.

Sedangkan, progesteron menurunkan kadar HDL dan meningkatkan Low-density Lipoprotein (LDL) yang bersifat tidak larut dalam air sehingga apabila asupan makanan yang mengandung banyak lemak terus dikonsumsi maka LDL akan banyak tertimbun dan tersimpan dalam tubuh. Lemak yang tersimpan ditubuh akan mengakibatkan

kenaikan berat badan sehingga mempengaruhi Indeks Masa Tubuh (IMT) seseorang (Supariasa, 2002).

Penelitian Andriyati, dkk (2014) menunjukkan bahwa kontrasepsi hormonal oral kombinasi yang mengandung hormon estrogen dan progesteron menyebabkan kenaikan berat badan. Penelitian Setyarini (2015) menunjukkan bahwa kontrasepsi suntik DMPA secara signifikan dalam jangka lama menyebabkan peningkatan kadar lemak tubuh dan IMT. Sebagai tenaga kesehatan yang dekat dengan masyarakat khususnya wanita, bidan perlu memperhatikan status gizi akseptor.

Karena selama siklus hidupnya wanita akan melewati proses menstruasi, hamil, melahirkan, menyusui dan menjadi prioritas utama dalam penggunaan kontrasepsi. Apabila penggunaan kontrasepsi oleh akseptor tidak diikuti pemantauan oleh petugas kesehatan, akan menimbulkan efek samping meningkatnya berat badan dan timbulnya penyakit degeneratif yang dapat merugikan wanita.

METODE PENELITIAN Penelitian ini merupakan penelitian retrospektif komparatif observasional dengan desain penelitian menggunakan pendekatan cross sectional. Populasi penelitian ini adalah seluruh akseptor KB pil kombinasi dan suntik DMPA dengan lama pemakaian 12 bulan pada bulan Mei 2019. Besar sample dalam penelitian ini didapatkan hasil jumlah sampel akseptor pil kombinasi 15 orang dan sampel akseptor KB suntik DMPA sebanyak 23 orang yang memenuhi kriteria inklusi. Teknik pengambilan sampel menggunakan Nonprobability Sampling dengan Purposive Sampling.

Pelaksanaan penelitian dilaksanakan mulai tanggal 01 Mei – 17 Mei 2019. Instrumen pengumpulan data dalam penelitian ini dilakukan dengan menggunakan pengukuran langsung kepada responden. Penilaian lama pemakaian menggunakan kuesioner akseptor keluarga berencana.

Peningkatan berat badan dan IMT diukur menggunakan lembar observasi dengan alat ukur timbangan digital dan stature meter. Uji statistik yang digunakan adalah uji chi-square. HASIL DAN PEMBAHASAN Penelitian dilakukan pada tanggal 01 Mei 2019 sampai 17 Mei 2019. Subyek pada penelitian ini sebanyak 15 orang akseptor pil kombinasi dan 23 orang akseptor suntik DMPA di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang.

Adapun hasil dari penelitian terdapat karakteristik akseptor dan lama pemakaian kontrasepsi pil kombinasi dan suntik DMPA. Hasil penelitian ini disajikan dalam bentuk tabel distribusi frekuensi. Data yang telah terkumpul diolah dan diinterpretasikan

sehingga menghasilkan suatu analisis sebagai berikut: Data Umum Karakteristik Responden Berdasarkan Umur Tabel 4.1 Distribusi Frekuensi Responden Akseptor Pil Kombinasi di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Usia \_ f \_ % \_\_ <20 tahun \_1 \_6,7 \_\_ 20-35 tahun \_9 \_60 \_\_ >35 tahun \_5 \_33,3 \_\_ Jumlah \_15 \_100 \_\_ Tabel 4.2

Distribusi Frekuensi Responden Akseptor Suntik DMPA di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Usia \_ f \_ % \_\_ <20 tahun \_1 \_4,3 \_\_ 20-35 tahun \_15 \_65,2 \_\_ >35 tahun \_7 \_30,4 \_\_ Jumlah \_23 \_100 \_\_ Berdasarkan Tabel 4.1 dan Tabel 4.2 mayoritas responden akseptor pil kombinasi (60,0%) dan suntik DMPA (65,2%) berusia 20-35 tahun.

Penambahan berat badan pada usia muda lebih cepat terjadi dari pada orang tua. Hal ini dikarenakan pola aktifitas dan pola makan seseorang yang berpengaruh terhadap metabolisme lemak dalam tubuh. Penumpukkan simpanan lemak dalam tubuh akan menyebabkan peningkatan berat badan (Suparyanto, 2010).

Orang yang sudah lanjut usia membutuhkan waktu yang lebih banyak dalam memetabolisme lemak tubuh, sehingga penumpukkan simpanan lemak cenderung mudah terjadi pada usia muda bila tidak diimbangi dengan aktivitas yang sesuai dengan masukkan sejumlah kalori dalam tubuh. Karakteristik Responden Berdasarkan Paritas Tabel 4.3 Distribusi Frekuensi Responden Akseptor Pil Kombinasi di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Paritas \_ f \_ % \_\_ Primipara \_7 \_46,7 \_\_ Multipara \_5 \_33,3 \_\_ Grandemultipara \_3 \_20 \_\_ Jumlah \_15 \_100 \_\_ Tabel 4.4

Distribusi Frekuensi Responden Akseptor Suntik DMPA di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Paritas \_ f \_ % \_\_ Primipara \_10 \_43,5 \_\_ Multipara \_10 \_43,5 \_\_ Grandemultipara \_3 \_13,0 \_\_ Jumlah \_23 \_100 \_\_ Berdasarkan tabel 4.3 dan 4.4 diatas dapat diketahui bahwa paritas sebagian besar responden pil kombinasi (46,7 %) dan suntik DMPA (43,5 %) adalah primipara dan multipara.

Mayoritas responden adalah primipara, hal ini menunjukkan bahwa penggunaan kontrasepsi pada fase menjarangkan dimaksudkan untuk menunda kehamilan atau menjaga jarak kehamilan berikutnya Karakteristik Responden Berdasarkan Pendidikan Tabel 4.5 Distribusi Frekuensi Responden Akseptor Pil Kombinasi di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Pendidikan \_ f \_ % \_\_ SD \_5 \_33,3 \_\_ SMP \_4 \_26,7 \_\_ SMA \_5 \_33,3 \_\_ Perguruan Tinggi (PT) \_1 \_6,7 \_\_ Jumlah \_15 \_100 \_\_ Tabel 4.6 Distribusi Frekuensi Responden Akseptor Suntik DMPA di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Pendidikan \_ f \_ % \_\_ SD \_13 \_56,5 \_\_ SMP \_4 \_17,4 \_\_ SMA \_4 \_17,4 \_\_ Perguruan Tinggi (PT) \_2 \_8,7 \_\_ Jumlah

\_23 \_100 \_ \_ Berdasarkan tabel 4.5 dan 4.6

dias dapat diketahui bahwa pendidikan terakhir sebagian besar responden akseptor pil kombinasi (33,3 %) dan akseptor suntik DMPA (56,5 %) berada pada jenjang SD dan SMA. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa sebagian besar responden masih belum paham dan mengerti mengenai efek samping yang ditimbulkan selama pemakaian kontrasepsi pil kombinasi dan suntik DMPA yang mana kedua jenis kontrasepsi ini merupakan kontrasepsi jenis hormonal yang mudah mempengaruhi nafsu makan seseorang dan mempercepat metabolisme lemak dalam tubuh.

Sebelum pemberian kontrasepsi petugas kesehatan telah menyampaikan efek samping yang ditimbulkan, akan tetapi masih banyak responden yang belum memahaminya sehingga tingkat pendidikan seseorang sangat menentukan seberapa besar pemahaman akseptor dalam menangkap informasi yang diberikan secara tepat dan cepat. Karakteristik Responden Berdasarkan Pekerjaan Tabel 4.7 Distribusi Frekuensi Responden Akseptor Pil Kombinasi di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Pekerjaan \_ f \_ % \_ Wiraswasta \_2\_13,3 \_ Swasta \_3\_20 \_ IRT \_7\_46,7 \_ Lainnya \_3\_20 \_ Jumlah \_15\_100 \_ Tabel 4.8 Distribusi Frekuensi Responden Akseptor Suntik DMPA di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Pekerjaan \_ f \_ % \_ Wiraswasta \_2\_8,7 \_ Swasta \_4\_17,4 \_ IRT \_13\_56,5 \_ Lainnya \_4\_17,4 \_ Jumlah \_23\_100 \_ Berdasarkan tabel 4.7 dan 4.8

dias dapat diketahui bahwa sebagian besar responden akseptor pil kombinasi (46,7 %) dan suntik DMPA (56,5 %) sebagian besar adalah ibu rumah tangga. Berdasarkan data tersebut memberi gambaran bahwa status pekerjaan responden berpengaruh terhadap tingkat aktivitas responden. Rata-rata ibu yang tidak bekerja ketika sudah di rumah enggan untuk beraktivitas sehingga nafsu makan yang meningkat menyebabkan jumlah masukkan kalori dalam tubuh meningkat dan tidak dapat diubah secara sempurna menjadi energi. Penumpukkan kalori akan dimetabolisme tubuh menjadi lemak yang akan mempengaruhi berat badan seseorang.

Data Khusus Akseptor Pil Kombinasi Tabel 4.9 Distribusi Frekuensi Lama Pemakaian Akseptor Kontrasepsi Pil kombinasi di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Lama Pemakaian \_ f \_ % \_ 12 bulan \_10\_66,7 \_ >12 bulan \_5\_33,3 \_ Jumlah \_15\_100 \_ Tabel 4.10 Distribusi Frekuensi Peningkatan IMT Akseptor Kontrasepsi Pil kombinasi setelah pemakaian kontrasepsi di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Peningkatan IMT \_ f \_ % \_ Naik \_10\_66,7 \_ Turun \_5\_33,3 \_ Jumlah \_15\_100 \_ Tabel 4.11 Tabulasi Silang Pengaruh Lama Pemakaian Pil Kombinasi dengan Peningkatan Indeks Massa Tubuh.

Lama Pemakaian \_Peningkatan IMT \_Total \_\_\_Naik \_Tetap/ Turun \_\_\_f\_% f\_% f\_%  
\_\_12 bulan \_9\_(90) \_1\_(10) \_10\_(100) \_\_>12 bulan \_1\_(20) \_4\_(80) \_5\_(100) \_\_Jumlah  
\_10\_(66,7) \_5\_(33,3) \_15\_(100) \_\_ Berdasarkan tabel 4.11 diatas dapat diketahui bahwa  
sebagian besar responden lama pemakaian kontrasepsi pil kombinasi selama 12 bulan.

Rata-rata responden dalam penelitian ini mengalami kenaikan IMT pada 12 bulan pertama (90 %) dan IMT cenderung tetap atau menurun (80 %) pada lama pemakaian >12 bulan. Akseptor Pil Kombinasi Tabel 4.12 Distribusi Frekuensi Lama Pemakaian Akseptor Kontrasepsi suntik DMPA di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Lama Pemakaian f\_% \_\_12 bulan \_15\_65,2 \_\_>12 bulan \_8\_34,8 \_\_Jumlah \_23\_100 \_\_ Tabel 4.13Distribusi Frekuensi Peningkatan IMT Akseptor suntik DMPA setelah pemakaian kontrasepsi di PMB Dwi Astutik, A.Md, Keb Dau Kabupaten Malang pada bulan Mei 2019 Peningkatan IMT f\_% \_\_Naik \_22\_95,7 \_\_ Turun \_1\_4,3 \_\_Jumlah \_23\_100 \_\_ Tabel 4.14 Tabulasi Silang Pengaruh Lama Pemakaian suntik DMPA dengan Peningkatan Indeks Massa Tubuh.

Lama Pemakaian \_Peningkatan IMT \_Total \_\_\_Naik \_Tetap/ Turun \_\_\_f\_% f\_% f\_%  
\_\_12 bulan \_15\_(100) \_0\_(0) \_15\_(100) \_\_>12 bulan \_7\_(87,5) \_1\_(12,5) \_8\_(100) \_\_  
\_Jumlah \_22\_(95,7) \_1\_(4,3) \_23\_(100) \_\_ Berdasarkan tabel 4.14 diatas dapat diketahui  
bahwa sebagian besar responden lama pemakaian kontrasepsi suntik DMPA selama 12 bulan.

Rata-rata responden dalam penelitian ini mengalami kenaikan IMT pada 12 bulan pertama sebesar (100 %) dan (87,5 %) pada lama pemakaian >12 bulan IMT tetap mengalami kenaikan. Perbedaan Pengaruh Lama Pemakaian terhadap peningkatan indeks massa tubuh Tabel 4.15 Perbedaan Pengaruh Lama Pemakaian Pil Kombinasi dengan DMPA terhadap Peningkatan Indeks Massa Tubuh Lama Pemakaian Pil Kombinasi \_Peningkatan IMT \_Total \_P \_\_\_Naik \_Tetap/ Turun \_\_\_N\_% \_N\_% \_n\_%  
\_\_12 bulan \_9\_90 \_1\_10 \_10\_100 \_0,001 \_\_>12 bulan \_1\_20 \_4\_80 \_5\_100 \_\_Lama  
Pemakaian Suntik DMPA \_\_12 bulan \_15\_100 \_0\_0 \_15\_1000 \_0,048 \_\_>12 bulan \_7\_87,5 \_1\_12,5 \_8\_100 \_\_\*Hasil uji chi-square menggunakan fisher exact test  
Perbedaan Pengaruh Lama Pemakaian Kontrasepsi Pil Kombinasi dengan DMPA terhadap Peningkatan Indeks Massa Tubuh Hasil uji chi-square menggunakan analisa fisher exact test didapatkan nilai ? value pil kombinasi 0,001 < a dan ? value suntik DMPA 0,048 < a, kesimpulan H0 ditolak yang artinya ada pengaruh.

Jika kedua nilai ? value pil kombinasi dan suntik DMPA dibandingkan nilai ? value 0,048 > 0,001, secara statistik pil kombinasi memiliki hubungan yang lebih erat terhadap lama pemakaian kontrasepsi dengan peningkatan indeks massa tubuh dibandingkan dengan suntik DMPA di PMB Dwi Astutik Amd.Keb Kecamatan Dau Kabupaten Malang.

Penelitian yang dilakukan pada 15 responden akseptor pil kombinasi, menunjukkan bahwa setelah pemakaian kontrasepsi selama 12 bulan 9 orang (90%) mengalami kenaikan IMT, 1 orang (10%) IMT menetap dan selama pemakaian >12 bulan 1 orang (20%) mengalami kenaikan IMT dan 4 orang (80%) IMT menetap, sementara penelitian yang dilakukan pada 23 responden akseptor suntik DMPA selama 12 bulan 15 orang (100%) mengalami peningkatan nilai IMT dan 7 orang (87,5%) mengalami kenaikan IMT setelah pemakaian >12 bulan, dan 1 orang (12,5%) nilai IMT menetap.

Lama pemakaian kontrasepsi pil kombinasi dan suntik DMPA diperhitungkan melalui tanggal pertama menjadi akseptor kemudian dihitung lama penggunaan hingga waktu penelitian. Lama penggunaan dihitung dari data register PMB Dwi Astutik A. Md. Keb. Dalam penelitian sebagian besar akseptor telah menggunakan kontrasepsi selama =12 bulan. Rasa nyaman dan penggunaan kontrasepsi pil kombinasi maupun suntik DMPA yang dianggap praktis dan ekonomis menyebabkan akseptor tidak mau menggunakan alat kontrasepsi lainnya karena dianggap menakutkan misalnya IUD dan implan.

Menurut Setyarini (2015) Ketakutan terhadap efek samping alat kontrasepsi tertentu cenderung menyebabkan akseptor lebih memilih satu kontrasepsi yang dianggap nyaman dan tidak memberi jeda untuk menggunakan kontrasepsi lain. Penggunaan alat kontrasepsi hormonal dalam jangka lama memberikan efek samping pada hormon estrogen dan progesteron dalam tubuh.

Ketidakseimbangan hormon dapat memicu perubahan pola haid, peningkatan risiko gangguan sirkulasi seperti, hipertensi, penyakit arteri dan tromboembolisme vena, peningkatan berat badan, dan peningkatan nafsu makan (Affandi, dkk., 2011). Setiap individu tidak selalu mengalami efek samping yang ditimbulkan, hal tersebut terjadi karena masing-masing individu memiliki adaptasi tersendiri terhadap pemberian hormon estrogen maupun progesteron.

Menurut Cook (2004) hormon estrogen dan progesteron dalam kontrasepsi pil kombinasi secara tidak langsung dapat memodulasi selera makan, penggunaan energi, dan metabolisme dalam tubuh. Hal ini dikarenakan jaringan adiposit (lemak) sangat responsif terhadap rangsangan estrogen sehingga nafsu makan yang meningkat menyebabkan deposisi lemak subkutam.

Penggunaan hormon progesteron saja dalam jangka waktu lama pada pemakaian kontrasepsi suntik DMPA menyebabkan kadar estrogen menjadi berkurang, fungsi estrogen yang bersifat antagonis terhadap progesteron dalam memetabolisme lemak menjadikan progesteron menurunkan kadar HDL (lemak yang larut dalam air) dan meningkatkan LDL (bersifat tidak larut air). Apabila asupan makanan yang mengandung



banyak lemak terus dikonsumsi maka LDL akan banyak tersimpan dalam tubuh (Hartanto, 2004).

Penimbunan lemak tubuh dipengaruhi banyak faktor selain penggunaan hormon estrogen dan progesteron, penimbunan lemak tubuh dipengaruhi oleh konsumsi makanan, aktifitas, stress, usia, dan penyakit degeneratif. Berdasarkan wawancara singkat dengan akseptor sebagian besar mengatakan bahwa setelah penggunaan kontrasepsi nafsu makan akseptor cenderung meningkat selain itu beberapa akseptor seroing mengkonsumsi makanan berminyak dan berlemak.

Akseptor di PMB Dwi Astutik sebagian besar tidak bekerja sehingga aktivitas yang paling banyak dikerjakan adalah aktivitas rumah tangga dan merawat anak. Menurut Hartanto (2004) berat badan meningkat bervariasi, pada umumnya selama satu tahun pemakaian meningkat sebanyak 1-5 kg. Peningkatan berat badan akibat kontrasepsi pil kombinasi dan suntik DMPA dikatakan beresiko apabila IMT berada pada interval obesitas.

Pada wanita obesitas penggunaan suntik DMPA akan meningkatkan resiko mengalami penyakit degeneratif seperti arteriosklerosis, jantung koroner, hipertensi, diabetes melitus dan stroke (Sri, 2008). Dilihat dari crosstab perbedaan pengaruh lama pemakaian kontrasepsi pil kombinasi dengan suntik DMPA menunjukkan bahwa presentase akseptor yang menggunakan kontrasepsi pil kombinasi dan suntik DMPA setelah 12 bulan pemakaian sebagian besar mengalami peningkatan IMT.

Hal ini didukung oleh pernyataan akseptor yang menyatakan bahwa nafsu makannya meningkat dan merasa berat badannya ikut bertambah. Sesuai dengan teori bahwa kandungan hormon dalam kontrasepsi pil kombinasi terutama hormon estrogen mampu memodulasi nafsu makan dan meningkatkan deposisi lemak, sedangkan kandungan progesteron saja dalam suntik DMPA merangsang pusat pengendali nafsu makan yang ada di hipotalamus menyebabkan akseptor makan lebih banyak dari pada biasanya.

Hasil penelitian ini didukung oleh penelitian Andriyati, dkk (2014), yang menyatakan bahwa pada penggunaan kontrasepsi pil kombinasi sebagian besar penggunaannya mengalami perubahan berat badan yang dikarenakan adanya retensi cairan dari progestin dan estrogen yang mengakibatkan bertambahnya lemak subkutan terutama pada pinggul, paha dan payudara. Dimana hasil uji statistik yang didapatkannya yaitu nilai  $p < 0,05$ .

Setyarini (2015) menyatakan dalam penelitiannya hubungan lama penggunaan DMPA

dengan kadar lemak menunjukkan semakin lama penggunaan DMPA semakin besar presentase akseptor yang memiliki kadar lemak dalam interval 30-35% dan >35% dalam kategori mendekati tinggi dan tinggi, sementara pada presentase IMT akseptor menunjukkan dalam interval 25,0-29,9 dan >30 yang termasuk kategori overweight dan obesitas.

Berdasarkan hasil observasi dan wawancara akseptor yang didapatkan peneliti pada responden akseptor pil kombinasi di PMB Dwi Astutik pada 12 bulan pertama pemakaian sebagian besar mengalami peningkatan IMT sedangkan pada pemakaian >12 bulan berat badan cenderung tetap dan hanya sebagian kecil yang mengalami peningkatan IMT, selama pemakaian kontrasepsi pil kombinasi sebagian besar responden melakukan pekerjaan rumah tangga dan pekerjaan lainnya seperti biasa, pola makan selama pemakaian sebagian ada yang mengalami peningkatan dan sebagian lagi tidak, rata-rata responden lebih banyak mengonsumsi cemilan berupa gorengan dan makanan berlemak.

Sementara itu, hasil observasi dan wawancara responden akseptor suntik DMPA pada 12 bulan pertama pemakaian dan >12 bulan mengalami peningkatan IMT dan sebagian kecil tidak mengalami peningkatan. Berdasarkan hasil penelitian diatas dapat disimpulkan bahwa kandungan hormon yang terdapat pada kontrasepsi hormonal berupa pil kontrasepsi dan suntik DMPA memiliki efek samping meningkatkan berat badan yang dapat mempengaruhi besar nilai IMT seseorang, dalam penggunaannya berdasarkan hasil statistik kontrasepsi pil kombinasi lebih besar pengaruhnya dalam meningkatkan IMT (0,001).

Selain itu pola kebiasaan sehari-hari juga ikut berpengaruh seperti pola makan, pola aktifitas, dan pola istirahat. PENUTUP Hasil penelitian ini menunjukkan terdapat perbedaan pengaruh lama pemakaian kontrasepsi pil kombinasi dengan suntik DMPA terhadap peningkatan indeks massa tubuh di PMB Dwi Astutik A.Md. Keb, yang ditunjukkan dengan hasil analisa chi-square menggunakan fisher exact test yaitu nilai ? value 0,048 > 0,001.

Sehingga semakin lama penggunaan kontrasepsi pil kombinasi lebih erat hubungannya dengan peningkatan indeks massa tubuh dibandingkan dengan suntik DMPA. Saran bagi profesi yaitu Penelitian ini dapat digunakan sebagai bahan edukasi untuk profesi atau tenaga kesehatan lainnya dalam memberikan kontrasepsi hormonal pada akseptor.

Dengan mengetahui indeks massa tubuh akseptor, bidan dapat memperhitungkan apakah penggunaan kontrasepsi hormonal pil kombinasi maupun suntik DMPA dapat diberikan secara rasional atau tidak, untuk menghindari angka kejadian obesitas pada

akseptor KB hormonal. DAFTAR PUSTAKA Affandi, Biran. 2011. **Buku Panduan Praktis Pelayanan Kontrasepsi**. Jakarta: PT. **Bina Pustaka Sarwono Prawirohardjo** Almtsier, S. 2010. Penuntun Diet. Cetakan ke 25.

Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama. Andriyati, Dewi, Rusli, Khairani, Mauljadi, Henry, dan Johny Marpaung. 2014. **Perbandingan Berat Badan pada Akseptor Kontrasepsi Hormonal Oral Kombinasi Sebelum, Sesudah 6 Bulan dan 12 Bulan Penggunaan**. **Majalah Kedokteran Nusantara**. Vol. 47, No. 3. Program Studi Megister Kedokteran Klinik. Departemen Obstetri dan Ginekologi, Fakultas Kedokteran Universitas Sumatera Utara. BKKBN. 2010. Kontrasepsi.

<http://bkkbn.go.id/> diakses pada tanggal 13 November 2018. **Dinas Kesehatan Provinsi Jawa Timur**. 2017. **Profil Kesehatan Provinsi Jawa Timur** 2016. Surabaya: Dinkes Prov. Jatim. **Dinas Kominfo Kabupaten Malang**. 2016. Statistik Pembangunan Daerah Kabupaten Malang Tahun 2016. Edisi 2017. Malang: Dinas Kominfo Kab. Malang. Hartanto, Hanafi. 2004. Keluarga Berencana dan Kontrasepsi. **Jakarta: Pustaka Sinar Harapan**. Kemenkes RI. 2013.

Buku **Saku Pelayanan kesehatan Ibu di Fasilitas Kesehatan Dasar dan Rujukan**, Edisi 1. Kementerian Kesehatan Republik Indonesia. Jakarta, hal. 245-247. \_\_\_\_\_. 2013. **Buletin Jendela Data dan Informasi Kesehatan**. Semester II, ISSN 2088 – 270X. **Jendela Datinkes**: Jakarta. \_\_\_\_\_. 2018. **Data dan Informasi Profil Kesehatan Indonesia 2017**. Kemenkes RI: Jakarta. Prawirohardjo, Sarwono. 1999. Ilmu Kebidanan, Ed. 3. Jakarta: PT **Bina Pustaka Sarwono Prawirohardjo**.

\_\_\_\_\_. 2011. Ilmu Kandungan, Ed. 3. Jakarta: PT **Bina Pustaka Sarwono Prawirohardjo**. Rufaridah, Anne, Kurnia Putri, Ayuro Cumayunaro, dan Sidaria. 2017. Perbedaan Indeks Massa Tubuh pada Akseptor KB Suntik 1 dan 3 Bulan. **Jurnal Endurance**. Hal. 270-279. STIKES Ranah Minang, Sumatera Barat, Indonesia. Saepudin, M. 2011. Metodologi Penelitian Kesehatan Masyarakat. Jakarta : CV Trans Info Media. Saifuddin, Abdul Bari. 2006. **Buku Ilmu Kebidanan Sarwono** Prawirohardjo.

Jakarta: **Yayasan Bina Pustaka Sarwono Prawirohardjo**. Samosir, N. 2013. Hubungan Kelebihan Berat Badan dengan Kadar Gula Darah. Diakses dari [www.repository.usu.ac.id](http://www.repository.usu.ac.id) pada tanggal 13 November 2018. Setiawati, A. 2013. **Pengaruh Kontrasepsi Suntik DMPA Terhadap Peningkatan Berat Badan Akseptor KB di Desa Kedawung Kecamatan Nglegok Kabupaten Blitar**. Skripsi.

Program Studi S1 Kebidanan Fakultas Kedokteran Universitas Brawijaya. Setyarini, Didien Ika. 2015. **Lama Penggunaan Depo Medroksi Progesterone Asetat (DMPA) dan Indeks**

Massa Tubuh (IMT) Akseptor Kontrasepsi Suntik. Jurnal Informasi Kesehatan Indonesia. Vol. 1 No. 1. PoltekNIK Kesehatan Kemenkes Malang. Sulistyawati, Ari. 2013. Pelayanan Keluarga Berencana. Jakarta: Salemba Medika.

Supariasa, I Dewa Nyoman, Bachyar Bakri, dan Ibnu Fajar. 2002. Penilaian Status Gizi. Jakarta: EGC. Suratun, S Maryani, T Hartini, Rusmiati, dan Saroha 2008. Pelayanan Keluarga Berencana dan Pelayanan Kontrasepsi. Jakarta: Trans Info Media.

#### INTERNET SOURCES:

-----  
<1% -

<https://www.mja.com.au/journal/2003/178/12/new-contraceptive-choices-across-reproductive-life>

<1% - <https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/16266199/>

8% -

<http://perpustakaan.poltekkes-malang.ac.id/assets/file/kti/1502450071/dina-min.pdf>

<1% - <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0012369220304621>

<1% -

<http://eprints.ums.ac.id/86445/4/TRI%20YUANA%20BHAKTI%20-%20NASKAH%20PUBLIKASI.pdf>

<1% -

<http://repositori.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/35208/Fulltext.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

<1% - <https://www.scribd.com/document/51363366/kb>

<1% - <http://eprints.umm.ac.id/34631/2/jiptumpp-gdl-dliyaunnaj-46339-2-babi.pdf>

<1% - <http://repository.unimus.ac.id/1444/3/BAB%20II.pdf>

<1% -

<https://123dok.com/document/q776rnnq-pengaruh-keinginan-pasangan-penggunaan-metode-kontrasepsi-jangka-panjang.html>

<1% - <https://bersamainonk.blogspot.com/2011/12/konsep-dasar-kb.html>

<1% -

[https://indonesia.unfpa.org/sites/default/files/pub-pdf/Rights\\_Based%20Family%20Planning%20Indonesia.pdf](https://indonesia.unfpa.org/sites/default/files/pub-pdf/Rights_Based%20Family%20Planning%20Indonesia.pdf)

<1% -

[https://kti-kebidanan.blogspot.com/2010/04/tinjauan-efek-samping-alat-kontrasepsi\\_29.html](https://kti-kebidanan.blogspot.com/2010/04/tinjauan-efek-samping-alat-kontrasepsi_29.html)

1% -

<https://text-id.123dok.com/document/6zk7nmqx-perbandingan-berat-badan-pada-akseptor-kontrasepsi-hormonal-oral-kombinasi-sebelum-sesudah-6-bulan-dan-12-bulan-penggunaan.html>

<1% - [http://eprints.undip.ac.id/46701/3/FATIKHA\\_BAB\\_II.pdf](http://eprints.undip.ac.id/46701/3/FATIKHA_BAB_II.pdf)  
<1% - <http://eprints.ums.ac.id/10269/1/J110060038.pdf>  
<1% - <http://eprints.unwahas.ac.id/1539/2/BAB%20I.pdf>  
<1% - <https://adoc.pub/-surahman-mkes-dan-drs-sudibyosupardi-phd-apt.html>  
<1% -  
<https://123dok.com/document/ynpo040z-perbedaan-tekanan-akseptor-suntik-kombinasi-suntik-medroxyprogesteron-asetat.html>  
<1% -  
<https://123dok.com/document/rz3n15mq-pemberi-pelayanan-menurunkan-pantai-kecamatan-kabupaten-serdang-bedagai.html>  
<1% - <https://bidanpendidik4.blogspot.com/2011/12/percobaan.html>  
<1% -  
<https://123dok.com/document/qv11eogq-metode-penelitian-penelitian-merupakan-penelitian-analitik-komparatif-dengan.html>  
<1% - <http://jurnal.unw.ac.id:1254/index.php/ijm/article/downloadSuppFile/345/64>  
<1% - <http://jurnal.fk.unand.ac.id/index.php/jka/article/download/130/125>  
<1% - <http://eprints.ums.ac.id/34306/6/BAB%20III.pdf>  
<1% - <https://stikesks-kendari.e-journal.id/JK/article/view/301>  
<1% - [http://eprints.peradaban.ac.id/342/4/411140009\\_BAB%20III.pdf](http://eprints.peradaban.ac.id/342/4/411140009_BAB%20III.pdf)  
<1% - <http://repository2.unw.ac.id/427/1/Artikel%20fhana.pdf>  
<1% - <http://repository.uinbanten.ac.id/3727/6/BAB%204.pdf>  
<1% -  
<https://latifahlia.blogspot.com/2014/02/ccontoh-proposal-penelitian-sosial.html?view=timeslide>  
<1% - <http://repository.unissula.ac.id/8237/8/bab%20IV%20pembahasan.pdf>  
<1% -  
<https://bejocommunity.blogspot.com/2010/05/kti-tingkat-pengetahuan-ibu-tentang.html>  
<1% - <https://penjaskes.co.id/metabolisme-lemak-dalam-tubuh-organisme-terlengkap/>  
<1% -  
<https://creasoft.wordpress.com/category/keperawatankesehatan-masyarakatkebidanan/kb/>  
<1% - [http://eprints.undip.ac.id/33777/8/1601\\_chapter\\_IV.pdf](http://eprints.undip.ac.id/33777/8/1601_chapter_IV.pdf)  
<1% -  
<https://arizalc.blogspot.com/2014/03/hubungan-pemakaian-kontrasepsi-implant.html>  
<1% - [http://eprints.undip.ac.id/78048/1/LAPORAN\\_2019.doc](http://eprints.undip.ac.id/78048/1/LAPORAN_2019.doc)  
<1% -  
[https://www.academia.edu/31461466/1\\_12\\_HUBUNGAN\\_LAMA\\_PENGGUNAAN\\_KB\\_SUNTIK\\_DMPA\\_DENGAN\\_PENINGKATAN\\_BERAT\\_BADAN\\_PADA\\_AKSEPTOR\\_KB.pdf](https://www.academia.edu/31461466/1_12_HUBUNGAN_LAMA_PENGGUNAAN_KB_SUNTIK_DMPA_DENGAN_PENINGKATAN_BERAT_BADAN_PADA_AKSEPTOR_KB.pdf)  
<1% - <http://repository.poltekkes-kdi.ac.id/1758/4/BAB%20III.pdf>

<1% - [https://www.academia.edu/4881028/MAKALAH\\_KB](https://www.academia.edu/4881028/MAKALAH_KB)

<1% - <http://ejurnal.stikeseub.ac.id/index.php/jkeb/article/download/285/249>

<1% - <https://sinta.unud.ac.id/uploads/wisuda/1009005114-3-BAB%20II.pdf>

<1% -

<https://farmasetika.com/2021/04/10/mengenal-sediaan-implan-kontrasepsi-berbasis-polimer/>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/149854574/P-DRUG-FK-UMM-2009>

<1% -

[http://repositori.uin-alauddin.ac.id/16237/1/ANDI%20CAHAYA%20MENTARI\\_70400115059.pdf](http://repositori.uin-alauddin.ac.id/16237/1/ANDI%20CAHAYA%20MENTARI_70400115059.pdf)

<1% - <https://adoc.pub/prosiding-seminar-nasional-teknologi-peternakan.html>

<1% - <http://repository.unair.ac.id/103984/3/4.%20BAB%201%20PENDAHULUAN.pdf>

<1% - <http://ejurnal.poltekkes-tjk.ac.id/index.php/JK/article/view/200/189>

<1% -

<http://download.garuda.ristekdikti.go.id/article.php?article=1281926&val=17115&title=PENGARUH%20PENYULUHAN%20SEKS%20PRANIKAH%20TERHADAP%20PENGETAHUAN%20DAN%20SIKAP%20REMAJA>

<1% - <https://www.alomedika.com/penyakit/endokrinologi/obesitas/diagnosis>

<1% -

<https://www.friso.co.id/panduan/apa-itu-hisprung-pada-anak-ini-penjelasan-mums>

<1% -

<https://hot.liputan6.com/read/4270837/8-penyebab-kaki-kram-simak-cara-mencegahnya>

<1% - <http://ji.unbari.ac.id/index.php/ilmiah/article/download/538/498>

<1% -

<https://123dok.com/document/ky60j8oy-efektivitas-pengendalian-persediaan-methylprednisolon-analisis-economic-quantity-reorder.html>

<1% -

[https://joim.ub.ac.id/index.php/joim/oai?verb=ListRecords&metadataPrefix=oai\\_dc](https://joim.ub.ac.id/index.php/joim/oai?verb=ListRecords&metadataPrefix=oai_dc)

<1% - <https://pustakadaftar.blogspot.com/2012/03/daftar-pustaka-kesehatan.html>

<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/290043727.pdf>

<1% - <http://repository.unair.ac.id/95699/11/11.DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>

<1% -

<http://kominfo.malangkab.go.id/pd/detail?title=kominfo-opd-pengumuman-pemenang-website-awards-2020>

<1% - <https://campsehat.wordpress.com/2015/05/15/ibu-nifas-menderita-hepatitis-b/>

<1% - <https://journal.iainkudus.ac.id/index.php/ljtimaia/article/view/3101>

<1% - <http://repository.unair.ac.id/88001/3/daftar%20pustaka.pdf>

<1% - <https://stikes-nhm.e-journal.id/JOB/article/download/269/224/>

<1% -

<https://id.scribd.com/doc/307297185/Pannmed-Vol-9-No-1-Mei-Agustus-2014-Layout>  
<1% - <http://kedungmundu.semarangkota.go.id/>  
<1% - <https://stikeskjp-palopo.e-journal.id/JFK/article/view/40>  
<1% - <http://spaj.ukm.my/ajehh/index.php/ajehh/article/view/12>  
<1% - <https://sipora.polije.ac.id/1058/3/15.%20DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>  
<1% - <https://scholar.google.co.id/citations?user=hXBZvR0AAAAJ&hl=id>